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На этом славном фоне первый 
выпуск студентов кафедр гео-
логии и геофизики, входивших в 
состав нефтегазопромыслового 
факультета и ставших через не-
сколько лет основой знамени-
того ГРФ, не кажется фактом ис-
ключительным. Но их встреча на 
ступеньках УГТУ — для многих 
первая за 40 долгих лет — стала 
настоящим событием.

К месту встречи утром 30 мая 
выпускники начали собираться 
задолго до назначенного часа, с 
волнением вглядываясь в лица 
прохожих и радостно-удивлен-
ными возгласами приветствуя 
появление знакомых и родных 
незнакомцев. Ведь геология и гео-

физика — такие «неугомонные» 
специальности, что многих вы-
пускников после вуза судьба раз-
бросала по всей стране.

— Эти встречи очень важны. 
Люди не виделись друг с другом 
много лет, и сегодня они вспо-
минают самые яркие моменты 
своей студенческой жизни, — с 
волнением говорит о происходя-
щем директор Института ГНиТТ 
Наталья Демченко. — Мы, конеч-
но, покажем наш университет во 
всей красе, как он преобразился 
за прошедшее время. Первым вы-
пускникам будет приятно увидеть, 
какое развитие в нашем вузе по-
лучают геология, геофизика и дру-
гие специальности.

Первых геологов и геофизи-
ков ухтинского вуза приветство-
вал и ректор УГТУ, профессор Ни-
колай Цхадая, который поздравил 
их с радостным событием и поже-
лал самых ярких впечатлений от 
посещения их альма-матер.

Во время экскурсии по уни-
верситету пожилые «выпускники» 
с интересом заходили в аудито-
рии, где когда-то писали сочине-
ния, сдавали экзамены или слуша-
ли лекции. В большой физической 
бывшие студенты вспоминали, где 
кто обычно сидел на парах, и чуть 
не бегом занимали свои места — 
словно и не было за плечами 40 
лет!

Виктория ГАСТЕВА

С  18 по 26 мая в УГТУ прошли 
обсуждения предложений в 
Концепцию участия обучаю-
щихся в повышении качества 
высшего образования.

Во встречах приняли участие 
как представители студенческих 
объединений, старосты студен-
ческих групп, сотрудники вуза, 
так и выпускники ухтинского 
университета. На повестке дня 
стояли вопросы о проблемах и 
трудностях при участии в проце-
дурах общественного контроля 
качества образования, механиз-
мах участия студентов в этом 
процессе, а также ожидаемых ре-
зультатах. 

26 мая состоялось внеочеред-
ное собрание объединенного со-
вета обучающихся УГТУ по этой 
же теме. Активисты студенче-

ского совета, совета волонтеров 
и студенческих отрядов вместе 
с представителями отдела по 
учебно-воспитательной работе 
и досуговой деятельности гово-
рили о необходимости создания 
подобной комиссии в составе со-
вета, конкретных предложениях 
по улучшению качества образо-
вания. По мнению студентов, об-
разовательный процесс будет 
протекать наиболее эффективно, 
если повысить не только уровень 
преподавания, но и дисциплину 
обучающихся, так как от настроя 
на получение знаний самих сту-
дентов зависит большая часть 
успеха. В качестве конкретных 
предложений были высказаны 
мысли о проведении анкетиро-
вания, совместных обсуждений с 
преподавателями возникающих 
проблем, конкурсе «Преподава-
тель года», открытых занятиях и  
информационных памятках для 
студентов.

Во имя 
благих 
целей
Лариса ЧУПРОВА

Представитель ухтинского 
вуза, заведующая кафедрой 
экономики Института эконо-
мики, управления и информа-
ционных технологий Инесса 
Назарова вошла в состав Обще-
ственно-консультационного 
совета при УФМС России по 
Республике Коми.

Организация заключила согла-
шение о сотрудничестве между 
УГТУ и Управлением Федеральной 
миграционной службы по Респу-
блике Коми в целях объединения 
усилий по адаптации иностран-
ных граждан. Представителю УГТУ 
предстоит большая инновацион-
ная работа в составе группы по со-
циальной и культурной адаптации 
иностранных граждан, в том чис-
ле студентов, прибывающих в наш 
город на учебу. Одной из задач 
представителя будет помощь ино-
станным студентам в интеграции в 
общество, контроль за недопуще-
нием межнациональных конфлик-
тов в многонациональной среде 
города и региона.  

УГТУ 
за качественное 
образование

Алексей ШЕСТАКОВ

В историю университета 
1975 год вошел благодаря 
многим событиям. На-
пример, в феврале орга-
низована лаборатория 
электронной микроско-
пии, в марте был создан 
совет по научно-исследо-
вательской работе сту-
дентов, в июле-августе на 
стройки страны в составе 
18 стройотрядов выехали 
более 800 студентов, а в 
августе профессор Вла-
димир Матусевич стал 
новым ректором вуза…

Словно не было 40 лет

До начала приемной кампании на 2015-2016 учебный год Рособрнадзор решил проин-
формировать абитуриентов о вузах, которые лишены лицензий. С 1 января 2015 года был 
закрыт 151 вуз. Сведения о вузах, которые не имеют лицензии, можно узнать на инфор-
мационном ресурсе Рособрнадзора «Карта вузов», где подается свежая информация о 
состоянии дел на текущий момент того или иного образовательного учреждения.

www.eduhelp.info

Фото Ирины САННИКОВОЙ

Фотографии  Сергея СОКОЛОВА
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УТЛ им. Г.В. Рассохина в 2012 году был признан 
победителем республиканского конкурса 
«Лучшие школы Республики Коми», а в 2013 
году включен в общероссийскую базу «1000 
лучших школ России».

!

К сентябрю 
готовы
В начальной общеобразовательной 
школе состоялось организационное 
собрание родителей будущих перво-
классников. 

Первого сентября школа, занимающая 
на правах структурного подразделения 
университета второй этаж корпуса Е (ул. 
Октябрьская, 13), примет новичков. На 
стол директора уже легло 24 заявления 
от родителей. Будущие первоклашки едва 
простились с детским садом, а их мамы и 
папы уже вникают в школьные проблемы 
своих чад.

Директор школы Светлана Виноградо-
ва ознакомила собравшихся с норматив-
ными документами, рассказала об особен-
ностях организации учебного процесса. 
Образовательные программы в «Ростке» 
осваиваются в очной форме в течение че-
тырех лет. Для первоклассников продол-
жительность  учебного года составляет 33 
недели при пятидневном режиме занятий. 
За счет родительских средств осуществля-
ется двухразовое питание. Однако с сентя-
бря планируют ввести завтрак, его сред-
няя стоимость 45 рублей. 

Вопросы аттестации — текущей, про-
межуточной, итоговой — для первоклас-
сников и их родителей пока не актуальны: 
в первом классе безотметочная система 
обучения.

Светлана Романчак, будущий учи-
тель «росточков»-новичков, рассказала 
об особенностях учебно-методического 
комплекса «Школа 2100» и ответила на во-
просы родителей. Воспитатель Людмила 
Шкарабура проинформировала, чем за-
няты школьники после уроков. До 17 ча-
сов они успевают пообедать и погулять, 
приготовить домашние задания, поиграть 
в шахматы и преуспеть в разговорном ан-
глийском.

– Школа полного дня — отличительная 
особенность «Ростка», — отмечает много-
детная мама Наталья Цгоева. —  К тому же 
в школе создана система дополнительного 
образования. Все это определило наш вы-
бор, когда решали, где учиться сыну Степану.  

Поскольку в мае состоялся 
выпуск двух четвертых клас-
сов, в «Ростке» объявили о 
дополнительном наборе 
первоклассников на 2015-
2016 учебный год. 

Кто чаще добивается успеха? Упорные и увлеченные. И таких ребят в Ух-
тинском техническом лицее им. Г.В. Рассохина немало. В этом убедились все, 
кто пришел 30 мая на чествование успешных лицеистов — гордость учеб-
ного заведения, которое через год отметит четверть века со дня основания.

«Золотой резерв» лицея — 37 отличников. Хорошистов гораздо больше, 
они едва разместились на сцене. Исследовательский поиск — одно из важ-
нейших направлений работы лицея по повышению качества образования и 
формированию всесторонне развитой личности. На региональной научно-
практической конференции «Молодые исследователи — Республике Коми», 
собравшей в феврале 114 увлеченных и пытливых ребят из девяти муници-
палитетов республики, два ухтинских лицеиста завоевали дипломы 1-й и 2-й 
степени. Одиннадцатиклассник Владислав Земцов на секции «Техносфера» 
демонстрировал беспилотный радиоуправляемый мультикоптер. 

Электроника и робототехника не единственное увлечение Владислава. 
Ему интересно все, что требует «мозгового штурма». Поэтому, отправляясь в 
марте на Межрегиональный турнир обучающихся школ, лицеев и гимназий 
«Интеллектуальный марафон-2015», команда УТЛ единогласно избрала Зем-
цова капитаном. Из Коряжмы вернулись победителями, обладателями ряда 
дипломов.  

Поощрили на празднике и лицеистов — дипломантов весенней конфе-
ренции УГТУ «Коммуникации. Общество. Духовность»: А. Бабицкую и Д. Ро-
машову (10Б), 11-классниц Ю. Фролову, К. Матрёнину, К. Пономарёву. Среди 
награжденных — победители и призеры муниципальной  конференции 
«Творчество. Сотрудничество. Поиск»: Илья Гуревич (9А), Илья Блинников 
(10А) и те же Юлия Фролова и Кристина Пономарёва.

Преумножили славу лицея Дарья Дятчина, Богдан Мирончук, Анатолий 
Драер, Иван Бятец и — в который раз! — Кристина Пономарёва — победи-
тели и призеры Всероссийской олимпиады школьников.

По итогам учебного года почетного звания «Лицеист-2015» удостоились: 
пятиклассник Яков Герасимов, учащийся 6А Владимир Заборонок, семи-
классница  Алина Шилкина и Михаил Серёгин из 11А.

Грамотами и благодарностями были отмечены лицеисты за успехи в 
спорте. Среди награжденных — волейболисты Александр Пинус, Марк Илли, 
Александр Мачилов, Павел Куклин, Егор Гончаров; лыжник Евгений Смаль-
ков; шахматисты Артем Коротких, Никита Артеев, Анастасия Баркова, Семен 
Колычев.

ПОЗНАВАТЬ — 
ТВОРИТЬ — 
ПОБЕЖДАТЬ!

«Виват лицей!
Добрая школьная традиция — отмечать завершение учебного года праздником, на ко-
тором чествуют лучших из лучших: тех,  кто прославил школу учебными достижения-
ми, проник в тайны наук и исследований, не жалел себя на спортивных площадках.

Общешкольным праздником «За честь 
школы» завершился 27 мая очеред-
ной учебный год в начальной школе 
«Росток-УГТУ». Артисты постарались от 
души: песни — со смыслом, сценки из 
школьной жизни — с юмором, танцы — 
с огоньком. Учителя и родители любо-
вались: дети подросли и повзрослели.

Главной частью праздничной програм-
мы стала церемония награждения школь-
ников, о которых в «Ростке» почтительно 
говорят: «Гордость и надежда наших дней». 
Семь круглых отличников получили по-

хвальные листы. Елизавета Артеева, Алек-
сандра Демченко, Семен Мужиков и еще 
25 учеников пополнили свои портфолио 
грамотами за хорошую учебу. Отметили ди-
пломантов, лауреатов олимпиад и конкур-
сов различных уровней: от муниципально-
го до федерального. В числе награжденных 

— Настя Фетисова, Диана Цыганова, Дарья 
Мудракова, Анна Кадочникова, Антон Юш-
манов, Алина Кузьмичева, Дарья Уляшева, 
Влада Лебедева. 

Почетное звание «Выпускник года» при-
суждено четверокласснице Софье Никити-
ной. 

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Фотографии Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Фото Ирины САННИКОВОЙ
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Цель проведения подобных 
мероприятий во все времена 
была схожей: выявить тех уча-
щихся, кто лучше других владеет 
профессиональными навыками, 
«отрекламировать» конкретную 
специальность и, конечно, повы-
сить престиж профессии. Вот по-
чему в деревообрабатывающие 
мастерские ПЭЛК в пятницу, 5 
июня, пригласили кроме конкур-
сантов и первокурсников, кото-
рым только предстоит первое 
практическое знакомство с техно-
логиями деревообработки.

Участникам конкурса, поде-
ленным на пары, предстояло из 
стандартной заготовки создать 
простейший профилированный 
брус. Но простота оказалась кажу-
щейся: путь от болванки до конеч-
ного изделия состоял из пяти опе-
раций на четырех разных станках. 
При этом нужно было постоянно 
помнить о технике безопасности 
и учитывать особенности каждой 
операции. Плюс не забывать о 
тонкостях работы в паре.

Предварительная торцов-
ка – задание базовой поверхно-
сти заготовки и обработка кро-
мок – задание размера заготовки 
по толщине – задание профиля 
в поперечном сечении. Готово! 
Немного погодя все то же самое, 
только основной рабочий в паре 
теперь становится подсобным и 
сам таскает тяжести.

Выбрать лучших среди кон-

курсантов оказалось делом не-
простым. В призовую тройку 
вошли третьекурсники специаль-
ности ТД-12 Елена Чупрова (3 ме-
сто), Ирина Леушина (2 место) и 
«лучший по профессии» Павел Ми-
шуров. Победители получили гра-
моты и вымпелы. Других участни-
ков отметили наградами за волю к 
победе. Четверокурсникам Юрию 
Ермоленко и Ирине Рочевой при-
своили титул «Выпускник года». 
Отдельных благодарностей удо-
стоились организаторы конкурса 
и мастера производственного об-
учения, помогавшие конкурсан-
там с честью пройти испытание.

«Такие соревнования у нас 
проходили до определенного 
времени регулярно. И сегодняш-
нее мероприятие призвано воз-
родить былые традиции, - рас-
сказала председатель конкурсной 
комиссии, преподаватель спец-
дисциплин ПЭЛК Надежда Верхов-
цева. – Во-первых, этот конкурс 
дает ребятам дополнительную 
мотивацию к учебе. Во-вторых, те-
ория без практики мертва. Хочешь 
быть специалистом, почувствуй 
все своими руками! Вот сейчас мы 
проходили практику по древе-
синоведению, так у меня ребята 
уже могут на ощупь определить, 
елочка перед ними или сосна. Еще 
один резон для участия в конкур-
се в том, что победа в нем может 
повлиять на итоговые оценки сту-
дента».

Фотографии Ирины САННИКОВОЙ

Алексей ШЕСТАКОВ

Впервые после затянувшегося на несколько лет перерыва в Про-
мышленно-экономическом лесном колледже Индустриального 
института (СПО) УГТУ прошел традиционный конкурс  «Лучший 
по профессии» среди обучающихся специальности «Технолог 
деревообработки». В нем приняли участие 16 студентов 2-го, 3-го 
и выпускного 4-го курсов. Участников приветствовали проректор 
УГТУ по учебной работе  Эмин Ягубов и заведующая кафедрой 
ТМЛ, профессор Ольга Бурмистрова.

Игра 
в четыре 
станка



5
ALMA MATER УГТУ № 11 (192)10.06.2015

День рождения как персональный 
Новый год. Можно подводить 
итоги и строить планы.

Эльчин Сафарли

— Годы жизни, особенно после 
50 лет, стремительно проносят-
ся, порою не давая возможности 
оглянуться назад, — говорит Ана-
толий Митрофанович. —  Кажется, 
совсем недавно жизнь без поле-
вых работ, без полетов в тайгу и 
тундру, без ежедневных маршру-
тов казалась просто невозможной 
и пресной, а охоте и рыбалке, со-
путствующим этим работам, не бу-
дет конца… Но вот уже и в полеты 
что-то не тянет, и ночевки у костра 
не вызывают энтузиазма. Уже не 
дни, а месяцы и годы мелькают, 
как листки отрывного календаря…

Анатолий Плякин принадле-
жит к поколению тех, кого называ-
ют «дети войны». Ему исполнилось 
семь лет, когда на улицы родного 
Воронежа упали первые бомбы. 
По зверской иронии фашизма, 
объектом бомбежки стал Пионер-
ский парк, в котором проходило 
праздничное гуляние. В то вос-
кресное утро ни мама, ни бабушка 
не смогли пойти на прогулку с ма-
леньким Толей и его сестрой. Они 
гуляли во дворе и только слышали 
разрывы бомб. А после увидели 
из окна грузовики, заполненные 
окровавленными телами погиб-
ших. После этого было принято 
решение уехать из города к родне 
в сельскую местность.

Глава семьи к тому времени 
уже был на фронте. Митрофан Фе-
дотович Плякин прошел войну «от 
звонка до звонка»,  День Победы 
встретил в Берлине. Был награж-
ден солдатским орденом Красной 
Звезды, многими боевыми меда-
лями. В памяти детей осталось 
воспоминание, как приходил он 
однажды на побывку. Какая это 
была радость! Им тогда завидова-
ло все село. 

Осенью 1943-го Толя пошел 
в первый класс. Учителей не хва-
тало, да и учеников было немно-
го. Поэтому занятия шли в одной 
комнате с учениками сразу трех 
начальных классов. Учиться ему 
нравилось. Только с бумагой было 
плохо, приходилось писать на чи-
стых полях старых газет. 

Интерес к учебе у него со-
хранялся все десять лет. Хотя и 

других увлечений хватало. Зимой 
— коньки, лыжи, спортивная гим-
настика, летом — футбол, баскет-
бол, плавание, гимнастика. В 4-м 
классе вместе с другом освоил фо-
тоаппарат, пленку проявлял под 
кроватью, закрывшись одеялом. 
Так увлекся этим делом, что даже 
служил «выездным фотографом» 
в селе. На заработанные деньги 
впервые в жизни поехал в Москву, 
побывал в Ленинграде. 

Но сильнее всего им владе-
ла страсть к путешествиям. Свой 
первый вояж он совершил еще до 
войны: отец подарил ему трехко-
лесный велосипед, и он укатил на 
нем со двора далеко-далеко, чуть 
не до самой речки Воронеж. Это 
было незабываемое чувство сво-
боды, простора и бесконечности! 
Конечно, родители его наказали, 
но, видно, не сильно, потому что 
запрет на путешествия на него так 
и не подействовал. 

Учился Анатолий в старших 
классах на пятерки по всем пред-
метам. Особенно любил черче-
ние, русский язык, географию, 
физику. В старших классах ему не 
так легко было решить, кем быть. 
Конструктором? Инженером? 
Журналистом? Спортсменом? 
Путешественником? А может, по 
комсомольской путевке пойти в 
Высшее военно-морское учили-
ще? Сомнениям положило конец 
знакомство со студентом-геоло-
гом Воронежского университета. 
Веселый парень Лёва Калачёв ув-
лекательно рассказывал школь-
никам о геологии, минералах, 
полезных ископаемых. Убеждал: 
именно профессия геолога дает 
возможность путешествовать, об-
щаться с природой, ни от кого не 
зависеть и делать все, что хочешь, 
без ограничений во времени и 
пространстве. 

К тому же в 1950-е годы в 
руки старшеклассников попала 
замечательная книга академика 
А.Е. Ферсмана «Занимательная 
минералогия». В ней ребята наш-
ли ответы на множество вопро-
сов о разноцветных блестящих 
камешках, которые попадались 
им в походах, на дне рек и ру-

чьев. Оказалось, что у них под 
ногами — россыпи чудесных 
минералов, обладающих удиви-
тельными свойствами. А что уж 
говорить об их завораживающей 
красоте!

Выбор был сделан: медалист 
Анатолий Плякин подал докумен-
ты в Воронежский государствен-
ный университет. Вслед за ним на 
геологический факультет посту-
пили еще шестеро его одноклас-
сников и двое ребят из параллель-
ного класса. 

— На первых курсах нам до-
велось покрасоваться в геоло-
гической форме, — вспоминает 
Анатолий Митрофанович. — Она 
состояла из шевиотового костю-
ма темно-синего цвета, шинели и 
фуражки. Плечи мундира и шине-
ли украшали эполеты с литерами 
«ВГУ», на манжетах и брюках были 
канты голубого цвета, на пугови-
цах — скрещенные геологические 
молотки, а фуражку украшала гео-
логическая кокарда. (Кстати, свои 
эполеты я подарил музею истории 
УГТУ.) Своей формой мы горди-
лись и, будучи в ней, не позволяли 
себе неблаговидных поступков. К 
сожалению, потом ее отменили, 
и напрасно. Она была не только 
удобна и симпатична, но и как-то 
дисциплинировала. Не зря не-
сколько лет назад форму снова 
ввели в Санкт-Петербургском 
горном университете, причем не 
только для студентов, но и для 
преподавателей. Это очень важ-
но в наше время, когда разница в 
уровне жизни людей просто кос-
мическая.

Лучшим временем учебного 
года Анатолий Митрофанович 
считает геологические практи-
ки. Как много они могут дать бу-
дущим специалистам в практи-
ческом и теоретическом плане! 
Новые места, трудности и при-
ключения, знакомство с профес-
сионалами и первые, самостоя-
тельно составленные документы, 
планы и карты, собственноручно 
отобранные образцы и пробы. 
Именно на практике в Ферган-
ской долине второкурсник Толя 
Плякин оказался вместе со сту-

денткой того же факультета Ирой 
Векшиной. Будущий геолог, спор-
тсменка, красавица, она стала ему 
верной подругой на всю жизнь: в 
этом году супруги отметили 56-ю 
годовщину свадьбы. 

В 1958 году в Ухте была орга-
низована Ухтинская геологораз-
ведочная экспедиция. Задачи пе-
ред ней стояли очень большие, и 
решать их предстояло молодым 
специалистам — выпускникам 
вузов страны. Среди тех, кто 
прибыл на работу в Коми-Ненец-
кое геологическое управление 
(г. Воркута), был и воронежский 
кудрявый парень — Анатолий 
Плякин. На севере ему понра-
вилось все: необъятные просто-
ры тайги, обилие дичи и рыбы, а 
главное — молодой коллектив 
энтузиастов своего дела. У них 
были мудрые и знающие настав-
ники, выдающиеся в своей обла-
сти и в геологии в целом. Среди 
тех, кого до сих пор помнит про-
фессор Плякин, его уважаемые 
коллеги — Вадим Григорьевич 
Черный и Михаил Иванович 
Осадчук. С тех самых пор одним 
из главных увлечений Анатолия 
Митрофановича стали метамор-
фические породы Тимана. Глу-
боко заинтересовавшись усло-
виями образования этих горных 
пород, он приступил к написа-
нию научной диссертации, кото-
рую защитил в 1975 году в стенах 
Воронежского госуниверситета, 
и стал кандидатом геолого-ми-
нералогических наук. А всего в 
УГРЭ он проработал почти 30 лет, 
сделав очень многое для разви-
тия геологической отрасли Коми 
края и России в целом.

— Мне довелось поработать в 
Африке, в Гвинейской республи-
ке, побывать в качестве туриста 
в Болгарии, Венгрии, Чехослова-
кии, Югославии, Австрии. Я про-
езжал через территорию Герма-
нии и Румынии, видел Японию 
с парохода, проплывая черед 
пролив Лаперуза и с острова Ку-
нашир. Само собой, объездил 
большую часть нашей страны: 
Сибирь, Среднюю Азию, Дальний 
Восток, Крым и Кавказ, бывал на 

Украине и в Прибалтике. Я благо-
дарен судьбе за возможность об-
щаться с выдающимися людьми, 
общение с которыми было для 
меня полезным, интересным и 
приятным. Вот уже почти 30 лет 
моя жизнь и судьба связаны с ух-
тинским вузом. Здесь я тружусь, 
готовя из студентов будущих спе-
циалистов-геологов. С первых 
дней работы большую помощь 
мне оказывали коллеги-геологи 
Олег Сергеевич Кочетков и Вале-
рий Александрович Копейкин. С 
ними я сотрудничал и ранее по 
линии изучения  кор выветрива-
ния и россыпей Тимана, а также 
по созданию Ухтинского отделе-
ния Всесоюзного минералогиче-
ского общества.

Работа преподавателя при-
шлась по душе титулованному 
мэтру геологии. Он легко нахо-
дит общий язык с молодежью, 
поскольку в душе так и остался 
геологом — увлеченным роман-
тиком дальних дорог. Его научный 
багаж достаточно весом: за эти 
годы им создано более 200 пе-
чатных трудов, издано несколько 
книг, посвященных истории Коми 
края, геологической отрасли и 
людям, ее создававшим. 

— Перечисление ваших на-
град и почетных званий соста-
вит долгий список, внушающий 
чувство глубокого уважения, — 
сказал ректор УГТУ, профессор 
Николай Цхадая в своем поздрав-
лении юбиляру. — Мы искренне 
гордимся тем, что красивый, бо-
гатый событиями и открытиями 
жизненный путь привел вас в 
ухтинский университет. Спаси-
бо вам за вдохновенный труд, за 
неустанный поиск и душевную 
щедрость, за образ настоящего 
геолога — мужественного, ро-
мантичного, увлеченного, кото-
рый служит примером для многих 
поколений студентов нашего вуза. 
Пусть юбилейная дата станет не 
поводом для подведения итогов, 
а лишь яркой точкой, отмечающей 
начало нового этапа на жизнен-
ном и профессиональном пути.

Здоровья и счастья вам, доро-
гой юбиляр!

Жизнь — 
это миг, 
     в котором хочется
                оставаться 
подольше
Нина ДУХОВСКАЯ  

Это один из самых любимых афоризмов профессора УГТУ Анатолия 
Плякина. С особым чувством он произносит его сегодня, отмечая 
80-летие со дня своего рождения. 

Фото Сергея СОКОЛОВА
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

 — 12 июня в 11.00 на турбазе «Кро-
халь» состоится торжественное 
закрытие спартакиады «Бодрость и 
здоровье».

В воскресенье, 24 мая, 
многие студенты УГТУ по-
кидали арены спортком-
плекса вуза триумфатора-
ми: завершился Фестиваль 
спорта УГТУ. Праздник 
прошел компактно, всего за 
один день, как и полагается 
настоящему торжеству. Со-
храняя спартакиадные тра-
диции — многоэтапность 
и массовость, у Фестиваля 
появилась зрелищность! 

Мини-футбол. Каждый матч в 
мини-футболе — это накал стра-
стей и взрыв эмоций, которые 
усиливаются в момент прибли-
жения игрока с мячом к воротам 
противника. На прошедшем фе-
стивале футболисты поочередно 
демонстрировали свои козыри 

— голевые передачи. Но лучше 
всех это удавалось сборной ИИ 
СПО, поэтому и сорвали лавры 
победителя! Досадная оплош-
ность вратаря сборной ИГНиТТ 
и неуверенная игра коллег, хотя 
голевых моментов было предо-
статочно, вывела сборную на 
второе место. Третье — у футбо-
листов ИнЭУиИТ. 

Волейбол. Есть студенты-спорт-
смены, которые сдаются под 
натиском обстоятельств, но есть 
и такие, которые твердо стоят до 
конца, до победы. Именно такую 
эффектную игру продемонстри-
ровали и устояли под натиском 
соперников волейболисты 
команды «Физкультурник». Они 
и стали победителями праздника 
спорта. Испытывали проблемы в 
«связке» и не всегда удачно ата-
ковали спортсмены ИнЭУиИТ, они 
вторые. Не нашли своего почерка 
волейболисты и «забуксовали» на 
старте студенты ИГНиТТ. Команда 
на третьем месте.  

Стритбол. В этой командной 
игре за секунды, которых зрите-
лям хватает лишь на то, чтобы по-
чесать за ухом, студенты забива-
ли по несколько мячей! Одними 
из главных творцов виктории 
стали игроки общежития № 4, они 
записали на свой счет наиболь-
шее количество очков. Неплохо 
играли в защите, но до конца так 
и не реализовали свои задумки 
студенты общежития № 2, они 
вторые. На третьем месте стрит-
болисты общежития № 9.

МОЗАИКА 

Студент Аяз Алырзазаде занял первое 
место в чемпионате Республики Коми по кик-
боксингу, в разделе фулл-контакт, в весовой 
категории мужчины до 60 кг. Сейчас Аяз уси-
ленно готовится к сдаче очередной сессии.

На арене «Буревестника» прошли соревно-
вания по волейболу среди мужских и женских 
команд в зачет круглогодичной спартакиады 
УГТУ. Победители: среди девушек 1 место 

— СТИ, на втором — ИГНиТТ, на третьем — 
ИнЭУиИТ. Среди юношей — 1 место — ИГНиТТ, 
на втором — СТИ, на 3 — ИИ СПО, на 4 месте 

— ИнЭУиИТ.

Завершилось первенство и по мини-фут-
болу. Победители: 1 место — ИИ СПО, 2 место 

— ИГНиТТ, 3 место — ИнЭУиИТ. Лучший игрок 
матча — Александр Цыпин (ИГНиТТ), лучший 
бомбардир — Владислав Абрамов (ИГНиТТ), 
лучший нападающий Марат Шайхутдинов (ИИ 
СПО), лучший вратарь — Илья Шишкин (ИИ 
СПО), лучший защитник — Никита Еремеев 
(ИГНиТТ).

Удачно выступили на спартакиаде вузов 
РК по легкой атлетике и нормам ГТО сту-
денческие сборные УГТУ. «Жюри отметило 
отличное выступление наших ребят, — го-
ворит инструктор спортклуба Валентина 
Батурина. — Хотя у нас не было специальных 
тренировок. Туристы, не зная трассы, отлично 
справились с испытаниями. Сдавая нормы 
ГТО, отличился Александр Щеклеин (ИСТ-12), 
он прыгнул в длину 6,25 см. Это был рекорд. В 
Сыктывкаре идеальные условия для легко-
атлетов и туристов, а у нас нет специально 
оборудованных площадок для этих видов 
спорта, хотя желающих заниматься много, и 
результаты могли быть олимпийскими». 
В многоборье по нормам ГТО первое место 
у сборной СГУ (18 очков), на втором УГТУ (32 
очка), на третьем СЛИ (47 очков).

ФОТОФАКТ

Во вторник, 2 июня, в спорткомплексе «Буревестник» 
стартовал ежегодный турнир по баскетболу в зачет 
круглогодичной спартакиады УГТУ. На старт вышли 
представители институтов — 4 мужские и 4 жен-
ские команды. Интрига сохранялась до последнего 
забитого мяча, и угадать победителя было сложно, 
так как в сборных играли представители из команды 
«Планета-Университет», которая выступает на рос-
сийских соревнованиях. Подробности о финальных 
играх читайте в следующем номере газеты «Альма-
матер».

Пока в спортивном мире выясняли, причастен ли президент 
ФИФА Блаттер к коррупции вверенной ему организации, сту-
денты УГТУ набрали годовой лимит побед и титулов. «Жали 
на массу» по максимуму, сдавая нормы ГТО в спортивных залах 
Сыктывкара, на беговых дорожках ухтинского Детского парка 
доказывали, кто самый стремительный, показывали эффектные 
сеты в волейболе, крутили мячи в стритбаскете. И все это в 
период самой жаркой студенческой недели — зачетной! 

Фестиваль спорта

Пробежались, 
отдышались

Борис ГИЗАТУЛИН

В конце мая в Детском парке 
прошли соревнования студен-
тов УГТУ по легкой атлетике 
памяти декана строительного 
факультета, заведующего 
кафедрой физвоспитания 
Виктора Черникова. Девушки 
бежали 500 м, юноши — 1000 м.

Открыл состязания ректор 
УГТУ Николай Цхадая, он в своем 
выступлении сказал много хоро-
ших слов о Викторе Черникове. 
К легкоатлетам с пожеланиями 
отличных стартов обратились на-
чальник Управления ФКиС адми-
нистрации МОГО «Ухта» Лариса 
Сизова, председатель профсоюз-
ного комитета нашего вуза Алек-
сандр Качесов. Пожелал отлич-
ных стартов и мировых рекордов 

студентам мастер спорта СССР по 
боксу, завкафедрой физиологии 
и спортивной медицины, доктор 
биологических наук Михаил Бо-
чаров. 

Флаг УГТУ подняли ведущие 
спортсмены университета Ната-
лья Тыркасова и Дмитрий Пантин. 
Они и в этих соревнованиях под-
твердили высокое звание лучших, 
став победителями забега. Второе 
место у девушек заняла Юлия 
Огаркова, а третьим призером 
стала Мария Канева. У юношей на 
втором месте Александр Севко, 
третьим на финиш пришел Алек-
сей Алиев.

В общекомандном зачете 
первенствовали легкоатлеты Ин-
ститута геологии, нефтедобычи 
и трубопроводного транспорта 
(зам директора по спортивной ра-
боте Ирина Прилюдько). На вто-
ром месте Строительно-техноло-
гический институт (зам по спорту 
Елена Иванова). И на третьем 
месте Индустриальный институт 
(зам по спортивной работе Ольга 
Загальская). 

Синяки проходят, 
слава остается

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Фото Ирины САННИКОВОЙ
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

 — Отечественная культура стала доступнее. 
С 1 июня школьники и студенты младших 
курсов могут посещать все государственные 
и муниципальные музеи Республики Коми 
бесплатно.

На всем протяжении человеческой истории война была 
мужским делом. Женщине доставался удел пассивной жертвы, 
военной добычи, в лучшем случае — роль долготерпеливой Пе-
нелопы или плачущей Ярославны. Женщина с оружием в руках 

— героиня французского народа Жанна д’Арк,  наши народные 
героини 1812 года — партизанка Василиса Кожина и кавалерист 
Надежда Дурова — во все времена событие невероятное. 

Великая Отечественная война разрушила стереотипы о 
женском присутствии на поле брани. Вчерашние школьницы 
осаждали военкоматы с требованием немедленно отправить 
их на фронт. Воспитанные на героических символах недавнего 
революционного прошлого, они были готовы к подвигу. Потом 
был и сам фронт — со смертью и кровью, ежеминутной опасно-
стью и вечно преследующим, но скрываемым страхом. 

Пьеса выстроена на контрастах: трогательное и серьезное, 
смешное и страшное — все заставило вместе с героями пройти 
путь обожженных километров чужой боли и памяти. Режиссер 
Марина Афонасенко и актеры напомнили: не только «гений и 
злодейство — две вещи несовместные». Женщина и война  — 
другие два полюса: первая дает жизнь, последняя — эту жизнь 
отнимает. И, конечно, зритель услышал главное «послание»: мы 
не вправе забыть тех, кто расплатился своей жизнью и своей 
сломанной судьбой за нашу мирную жизнь.

По окончании спектакля ректор УГТУ Николай Цхадая вы-
разил уверенность, что театр-студия «Фрески-УГТУ» непремен-
но нанесет в столицу Коми ответный визит. 

На батарее 
были сплошь 
девчонки. 
А старшей 
восемнадцать 
лет…

Спектакль студенческого театра Сыктывкарского госу-
дарственного университета «Семь плюс» «Простите нас, 
девочки» по повести Светланы Алексиевич «У войны не 
женское лицо» с успехом прошел на сцене конгресс-хол-
ла УГТУ 29 мая.

Диалоги 
из пьесы

— А ты откуда взялась?
— Воевать приехала, товарищ 
капитан. Я вместе с подругой при-
ехала…

— С подругой хорошо вместе на 
танцы ходить. А здесь война…

— Бабуля, а из последних дней на 
войне что тебе запомнилось?

— Едем мы — и вдруг откуда-то 
музыка. Скрипка… Вот в этот день 
для меня кончилась война, не в День 
Победы, когда все стреляли в небо, 
обнимались, целовались, а когда 
скрипку услышала.

«Пришлым 
непонятен 
северный 
наш быт»

Это строчка из стихотворе-
ния «Мой Север» одноименного 
поэтического сборника ухтинки 
Евгении Филипповой. Круг непо-
нятного для иностранцев куда 
шире: речь, традиции, образ жиз-
ни. Однако поэтесса, родившаяся 
на берегу Белого моря, сразу же 
нашла общий язык с юношами 
из тропической Азии и Африки. 
Встреча почетного пушкиниста 
Ухты с иностранными студентами 
прошла у памятника Пушкину на-
кануне дня рождения поэта. 

ФОТОФАКТ

Фото Ирины САННИКОВОЙ

Фото Ирины САННИКОВОЙ
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Алексей ШЕСТАКОВ

Очень-очень скоро база УГТУ 
«Крохаль» в пятый раз станет 
местом проведения моло-
дежного образовательного 
форума «Инноватика». Местом, 
где в особой цене не только 
«ум, честь и совесть», но и со-
образительность, командный 
дух и навыки выживания в 
«дикой» интеллектуальной 
среде. Но прежде чем раскрыть 
оргсекреты предстоящего 
мероприятия, вспомним, чем 
занимались «инноватики» в 
предыдущие непростые годы, 
дабы убедиться, что прогресс 
налицо. И убедиться, может 
ли форум, как престижный 
коньяк, гордиться пятилетней 
выдержкой.

2011 ГОД
Организаторы форума трезво 

оценили потенциал собственной 
задумки, а потому предложили 
всего четыре образовательных 
площадки:

— «Школа молодого лидера: 8 
шагов к успеху» — площадка по 
организации работы с работаю-
щей молодежью;

— практико-ориентированная 
школа «Инноватика» — образова-
тельная программа и экспертиза 
идей, выстраивание механизма 
сопровождения реализации ин-
новационных проектов;

— «IT-дром» — площадка по 
вопросам развития информаци-
онных технологий в Коми;

— «Я — избиратель» — дело-
вая модульная игра, моделирую-
щая избирательную кампанию.

Помимо того в программу 
форума вошли встречи с извест-
ными деятелями науки и куль-
туры: вице-президентом Акаде-
мии геополитических проблем 
Константином Соколовым, пу-
блицистом Андреем Паршевым, 
народным поэтом Республики 
Коми Надеждой Мирошниченко 
и другими, а также дискуссион-
ные площадки, «круглые столы», 
диспуты с гостями «Инновати-
ки».

Крохаль в 2011 году стал ме-
стом рождения некоммерческого 
партнерства «Информационные 
технологии — Ассоциация Респу-
блики Коми» (ИТАРК) — первого 
профессионального сообщества 
IT-специалистов в Коми.

Драйва всему происходивше-
му добавляла спортивная про-
грамма «Мы — лучшие!». Ну и 
конечно, на руку гостям и участ-
никам сыграла великолепная 
июльская погода.

2012 ГОД
Вторая встреча «инноватиков» 

на Крохале состоялась в сентябре, 
поэтому погода внесла свой от-
рицательный вклад в атмосферу 
форума. Что касается смыслово-
го наполнения, то с ним все было 
тоже непросто.

Четыре тематические про-
граммы площадки представили 
весь спектр социально-гумани-
тарных пристрастий молодежи, 
оставив «за бортом» технарей:

— «IT-дром — социальные сети 
— инновации в Интернете»; 

— «Ты — предприниматель»; 
— «Территориальное обще-

ственное самоуправление — тре-
нинг по развитию территорий»; 

— «Молодежные субкультуры: 
интеллектуальные и музыкальные 
направления».

В качестве приглашенных лек-
торов и экспертов выступили за-
местители главы РК Константин 
Ромаданов, Владимир Тукмаков 
и Виталий Стаханов, президент 
Академии геополитических про-
блем Леонид Ивашов, депутат Го-
сударственной Думы РФ Евгений 
Самойлов, член Общественной 
палаты РФ Максим Мищенко, де-
путат Госсовета РК Сергей Артеев, 
директор Института молодежно-
го предпринимательства (МИР-
БИС) Елена Переверзева и другие. 
Впервые на форуме был вопло-
щен формат «встречи без галсту-
ка». Прелести откровенного диа-
лога с молодежью испытал на себе 
Константин Ромаданов.

В форуме также приняли уча-
стие деятели масс-медиа: Алекс 
Мануйлов — столичный ди-джей 
радиостанции «Европа Плюс», 
программный директор радио-
станции «Европа Плюс Коми» 
Юлия Шилова, автор музыкаль-
ных проектов Ефим Завальный и 
ди-джей Анатолий Фролов.

В последний день слета со-
стоялся телемост с главой Респу-
блики Коми Вячеславом Гайзером, 
на котором молодые инноваторы 
смогли пообщаться с «первым ли-
цом» республики.

И Н Н О В А Т И К А 
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2013 ГОД
Снова июль, снова жара. При 

этом содержательность програм-
мы «Инноватики» усугубилась 
(снова с заметным креном в «со-
циалку» и гуманитарную сферу). 
На сей раз на Крохале работали 
целых пять тематических пло-
щадок: «IT-дром»; «Медиапоток»; 
«ЭКОstyle»; «Бизнес и инновации» 
(экс-«Ты — предприниматель»); 
«Лидер-центр: лидерство, добро-
вольчество, досуг».

Три сквозные линии — «Беги 
за мной» (спортивная программа), 
«Арт-пространство» (досуговая 
программа), «Инновации моло-
дежи» (выставка инновационных 
проектов) — оказались, по сути, 
факультативными и погоды на фо-
руме не делали.

Фронтменом «Инноватики» 
стал неподражаемый интеллекту-
ал Анатолий Вассерман. Прибыло 
и в «полку» экспертов: Ника Zebra, 
Эдвард Чесноков, Максим Поля-
ков, Барри Алибасов-мл., Леонид 
Ивашов. «Без галстука» вышли к 
форумчанам министр образова-
ния Коми Владимир Шарков, заме-
ститель главы республики Тамара 
Николаева и спикер Госсовета 
Игорь Ковзель.

На закрытии форума замми-
нистра образования РК Дмитрий 
Беляев оценил его работу на 
«твердые 3.8 балла». Позже он так 
прокомментировал свое реше-
ние:

«У многих эта оценка вызвала 
неподдельное недоумение, хотя, 
на самом деле, все очень просто и 
объективно понятно: не все заду-

манное удалось реализовать; что-
то удалось на 5 баллов, что-то на 2 
балла. В среднем — 3.5 балла, но 
0.3 балла добавлено «в плюс», по-
скольку успехов и позитива все же 
больше, нежели недочетов».

2014 ГОД
Открытие форума состоялось 

8 июля, с приветствием к участ-
никам и гостям «Инноватики» об-
ратились председатель Госсовета 
Республики Коми Игорь Ковзель, 
руководитель администрации 
МОГО «Ухта» Игорь Михель, глава 
МОГО «Ухта» — председатель Со-
вета МОГО «Ухта» Роман Мельник, 
ректор УГТУ, профессор Николай 
Цхадая, ректор КРАГСиУ Нина Не-
стерова, ректор СЛИ Валентина 
Жиделева, генеральный директор 
ООО «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепере-
работка» Рустем Гималетдинов и 
другие известные персоны.

«Изюминкой» открытия стала 
историческая реконструкция «Вы-
садка геологической группы на р. 
Чибью», вызвавшая неподдель-
ный интерес участников форума.

Сразу после торжественного 
открытия началась работа тема-
тических площадок: «Кадровый 
клуб», «Здоровьесберегающие 
технологии», «Технопарк» с под-
секцией «Техническое творче-
ство», «Ты — предприниматель», 
«Цивилизация Россия». Кроме 
этого были предусмотрены две 
сквозные секции: «У.М.Н.И.К.» и 
«Медиапоток».

В список приглашенных спи-
керов и экспертов форума вошли 
руководитель комитета инфор-

матизации и связи РК Александр 
Селютин, директор Института об-
щественных и гуманитарных ини-
циатив (Архангельск) Глеб Тюрин, 
бизнес-тренер Сергей Крекнин, 
интеллектуалы Анатолий Вассер-
ман и Нурали Латыпов, старый 
друг университета генерал-пол-
ковник Леонид Ивашов, тележур-
налист Андрей Борисов и многие 
другие.

Поговорить «без галстуков» с 
участниками «Инноватики» в этом 
году снова согласился министр 
образования Республики Коми 
Владимир Шарков.

Помимо образовательной 
программы по вечерам на Кро-
хале проходили «Очень веселые 
старты», мастер-классы по фото-
графированию, латино-американ-
ским танцам, зумбе, тай-бо, ки-
зомбе, а также интеллектуальная 
игра «брейн-ринг».

ИННОВАТИКА: 
РЕНОВАЦИЯ

Форум, до начала которого 
остались считанные недели, гото-
вит много сюрпризов, и о них нам 
рассказал начальник Управления 
по учебно-воспитательной рабо-
те и социальным вопросам, про-
ректор УГТУ Дмитрий Безгодов:

— Во-первых, пройдет форум 
не в середине июля, как обычно, а 
с 29 июня по 4 июля.

— Во-вторых, главным орга-
низатором Республиканского мо-
лодежного образовательного фо-
рума «Инноватика: Крохаль-2015» 
выступает созданное в прошлом 
году Агентство РК по делам моло-

дежи. Учитывая, что форум немно-
го «юбилейный» и исходя из нако-
пленного опыта его проведения, 
агентство предложило внести су-
щественные новшества в формат 
мероприятия.

По словам Дмитрия Никола-
евича, увеличится количество 
участников: «Мы полны решимо-
сти привлечь на форум не менее 
300 участников и 50 организато-
ров и экспертов».

Больше, причем в разы, ста-
нет на «Инноватике» и темати-
ческих площадок. В списке пока 
13 названий: «Патриотическое 
воспитание», «Будущий проект», 
«Ударник», «Лидерство», «Код здо-
ровья», «Государственное ори-
ентирование», «Брендирование 
территорий», «Час мэра», «Инфо-
поток», «ЭКОстиль», «Мы вместе», 
«Волонтерство» и «IT-дром». Также 
предусмотрены три сквозные до-
суговые программы: «Со спортом 
по жизни», «Арт-пространство» и 
«Туристическая тропа». За каждой 
из площадок закреплены курато-
ры — органы республиканской 
власти и другие структуры.

Как пояснил Безгодов, курато-
ры должны быть заинтересованы 
в подготовке кадрового резерва, 
они самостоятельно будут под-
бирать экспертов и формировать 
образовательную программу.

Всех интересует, кто в гости 
будет к нам. «Федеральные экс-
перты на форуме будут однознач-
но, хотя мы и вынуждены сегодня 
экономить. Однако есть еще одна 
установка — готовить своих экс-
пертов. Мы еще недостаточно 

хорошо знаем республиканский 
педагогический потенциал, но 
в вузах, организациях, на пред-
приятиях республики точно есть 
специалисты, которые могли бы 
эффективно проводить занятия. 
Иными словами, нам сегодня нуж-
но использовать свои внутренние 
резервы, готовить модераторов, 
лекторов, тренеров и т.д.», — счи-
тает проректор.

В форуме примут участие все 
муниципалитеты республики. 
Приглашения поучаствовать ра-
зосланы также всем участникам 
Консорциума вузов минерально-
сырьевого комплекса. Кроме того, 
в этом году, как всегда, в Ухту и 
республику заедут стройотряды 
из Калининграда, Вологды, Архан-
гельска, Челябинска, Екатерин-
бурга, представителей которых 
постараются «зазвать» на форум 
хотя бы на день.

Театрализованное пред-
ставление (историческая рекон-
струкция) на сюжеты, связанные 
с историей открытия первой рос-
сийской нефти, по примеру про-
шлогоднего форума, будет обя-
зательно. Подробности Дмитрий 
Безгодов посоветовал узнать на 
месте.

Мы полны решимости 
привлечь на форум не менее 
300 участников и 50 орга-
низаторов и экспертов.

Дмитрий БЕЗГОДОВ

Фотографии Сергея СОКОЛОВА
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Поводом для мероприятия послужило 
ЧП, случившееся в ночь с 12 на 13 мая, когда 
многие ухтинцы почувствовали в воздухе 
резкий химический запах, который рассе-
ялся к утру. Особенно остро последствия 
«газовой атаки», вызвавшей приступы уду-
шья, кашель и другие симптомы химиче-
ского отравления, ощутили жители Пио-
нер-горы и микрорайонов по соседству с 
промзоной.

Выездное совещание под руковод-
ством спикера Госсовета РК Игоря Ковзеля 
должно было не только прояснить ситуа-
цию вокруг данного ЧП, но и выработать 
конкретные пути решения проблемы с за-
грязнением атмосферного воздуха в Ухте и 
Сосногорске.

В ходе совещания выяснилась парадок-
сальная вещь: несмотря на неоднократные 

жалобы жителей Ухты и Сосногорска на 
ухудшение качества воздуха, в том числе на 
периодическое появление в нем резких хи-
мических запахов, государственные орга-
ны по надзору за состоянием окружающей 
среды не видят причин для беспокойства.

Первопричину загрязнения воздуха в 
Ухте и Сосногорске (как шутили на сове-
щании, из-за сажевых выбросов в городе 
не осталось белых собак — «АМ») с первой 
попытки найти не удалось. Генеральный 
директор ООО «ЛУКОЙЛ-Ухтанефтепере-
работка» Рустем Гималетдинов проинфор-
мировал совещание о масштабной рекон-
струкции производственных объектов и 
модернизации печей по сжиганию пром-
отходов, которые привели к снижению в 
три раза выбросов загрязняющих веществ 
в атмосферу. Предприятие, по его словам, 

регулярно проводит мониторинг состоя-
ния окружающей среды. Они, как и провер-
ки, проводимые надзорными органами на 
предприятии, не зафиксировали наруше-
ний.

Инженер-эколог филиала «Сосногор-
ский ГПЗ» ООО «Газпром переработка» 
Валерий Музалевский также ограничился 
сообщением о том, что на экологические 
мероприятия завод ежегодно тратит око-
ло 30 млн рублей, проводя регулярные за-
боры воды, пробы грунта и атмосферного 
воздуха в целях экологического контроля. 
На предприятии полным ходом идет мо-
дернизация производства, которая будет 
закончена в 2022 году.

Начальник отдела охраны окружающей 
среды и энергосбережения ООО «Газпром 
трансгаз Ухта» Сергей Юрецкий поделился 
своим мнением о возможном решении про-
блемы.

«Если мы рассматриваем вопрос о за-
грязнении атмосферного воздуха, то делать 
это нужно в комплексе. То есть учитывать 
не только выбросы промышленных пред-
приятий, но и автомобильные выбросы, и 
продукты жизнедеятельности человека. 
Также я предлагаю разработать систему 
маркеров для основных загрязнителей ат-
мосферного воздуха, что позволит точно 
определить вид и источник загрязняющего 
вещества», — обратился он к участникам 
совещания.

Прозвучали и другие предложения. 
Одно из них —  оказать помощь в прове-
дении в Ухте экологического мониторинга 

— высказала директор ООО «Учебно-мето-
дический центр охраны труда УГТУ» Нелли 
Колегова. В частности, она обратила внима-
ние на то, что пробы воздуха необходимо 
брать не только днем, но и в ночное время, 

так как к утру от запахов ничего не остается. 
Чтобы улучшить экологическую ситуацию 
в городе и понять, откуда именно идут вы-
бросы, необходим мониторинг с привлече-
нием средств не только природоохранных 
организаций, но и всех промышленных 
предприятий, подчеркнула она.

Ирина Афанасьева, директор струк-
турного подразделения УГТУ «Региональ-
ный центр промышленной безопасности 
и энергоаудита», предложила провести в 
Ухте оценку экологических рисков. Дан-
ное комплексное мероприятие включает 
в себя несколько этапов. «Во-первых, про-
водится идентификация возможной опас-
ности для окружающей среды со стороны 
промышленных предприятий, второй этап 

— определение загрязняющих веществ, 
третий — разработка конкретных способов 
реагирования на выявленные угрозы. Есте-
ственно, для этого нужны независимая ла-
боратория, оперативные и полные данные 
по заболеваниям разного происхождения 
и готовность предприятий к сотрудниче-
ству, — объяснила участникам совещания 
Афанасьева. — Мы готовы заняться этой 
работой, если будет соответствующая за-
явка от администрации города и согласие 
на сотрудничество от учреждений здраво-
охранения и предприятий».

Инициатива РЦЭПБиЭ вызвала живой 
интерес у Игоря Ковзеля, который пред-
ложил директору центра встретиться от-
дельно, чтобы обсудить детали проекта. 
Оценка экологических рисков выводит 
природоохранную деятельность на новый 
уровень и позволяет не просто выявлять и 
устранять экологические угрозы, но и про-
гнозировать их появление, а значит, пред-
упреждать аварии, несущие вред здоровью 
людей и окружающей среде.

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

ПОПОЛНИЛИСЬ РЯДЫ 
КАДЕТСКОГО БРАТСТВА

Кадетские подгруппы Горно-
нефтяного колледжа Ухтинского 
государственного технического 
университета 29 мая приняли 
присягу. 

Парадная форма, военная вы-
правка, знаменная группа, гим-
ны России, Коми и университета, 
участие руководителей города и 
республики, поддержка родите-
лей — все придавало торжествен-
ность церемонии. Преклонив 
колено перед знаменем, 54 пер-
вокурсника поклялись свято блю-
сти высокое звание кадета, быть 
образцом в учебе и поведении. 

Искренне звучали самые те-
плые пожелания. Ректор универ-
ситета Николай Цхадая подчер-
кнул значимость открытого два 
года назад кадетского класса: «Мы 
создаем прецедент организации 
инженерного кадетского корпу-
са на родине первой российской 
нефти».

Председатель Госсовета Коми 
Игорь Ковзель, поздравляя каде-
тов, отметил: «Принятие присяги 
для кадета сродни принятию во-
инской присяги. Сегодня вы не 
просто присягаете кадетскому 
корпусу, университету, вы при-
сягаете любимому городу, вашей 
Родине, вашей Отчизне, нашей ве-

ликой стране». Руководитель ад-
министрации МОГО «Ухта»  Игорь 
Михель  напомнил новобранцам, 
что «во все времена кадеты слу-
жили образцом и эталоном чести, 
совести и патриотизма. Из каде-
тов всегда формировалась элита 
страны». 

Едва сдерживала волнение 
Светлана Панченко, приехавшая 
на присягу из Удорского района:

— Хотелось поддержать сына 
в столь знаменательный день. Это 
событие Дима и его товарищи так 
ждали. Радует, что слово «кадет» 
не забыто и наполняется новым 
содержанием.  

В завершение мероприятия 
Игорь Ковзель вручил благодар-
ственные письма Госсовета ректо-
ру Николаю Цхадая и проректору 
Дмитрию Безгодову за значитель-
ный вклад в подготовку и издание 
книги «Память о войне длиною в 
жизнь. Воспоминания участников 
Великой Отечественной войны — 
жителей Республики Коми».

СЛАБОГО ЗВЕНА 
В ПСО НЕТ

Вопросы безопасности не 
теряют актуальности. В УГТУ 
разработан и действует проект, 
направленный на реализацию 
социальных потребностей насе-
ления по вопросам безопасности 
путем внедрения в образователь-
ный процесс дополнительных 
программ. Пожарно-спасатель-

ный отряд как добровольное 
студенческое формирование был 
создан 15 лет назад.  В 2013 году 
руководство университета при-
няло решение придать спасотря-
ду статус профессионального. С 
этой же целью в УГТУ был создан 
кадетский класс, в котором наря-
ду с традиционными для кадетов 
дисциплинами преподают осно-
вы спасательного дела. 

Основная деятельность ПСО  
— решение вопросов безопасно-
сти и спасения людей в условиях 
воздействия вредных и опасных 
факторов природного, техноген-

ного и медико-биологического 
характера в университете и на 
территории МОГО «Ухта».

Чтобы грамотно действовать 
в любой чрезвычайной ситуации, 
спасателям необходимо быть в 
состоянии боевой готовности. По-
левые выходы за город, учения на 
полигоне ПСО и в Детском парке 

— для спасателей дело привыч-
ное. С Леонидом Краснопёровым, 
начальником ПСО, не забалуешь и 
не заскучаешь. Отработка навы-
ков бесшумной ходьбы, стрельба 
из пистолета и винтовки с опти-
ческим прицелом, ножевой бой, 

штурм здания, снятие часового, 
передвижение подразделением, 
тактическая игра «Бой за точку»... 
Словом, кадетам университета и 
членам православного военно-
патриотического клуба «Витязь» 
покой только снится. 

ПОДЕЛИЛИСЬ 
ОПЫТОМ

По итогам II Всероссийского (с 
международным участием) кон-
курса на приз научно-методиче-
ского журнала «Наука и образо-
вание: новое время» 124 человека 
стали победителями и лауреата-
ми. Авторская группа, в состав ко-
торой вошли представители УГТУ: 
Ирина Афанасьева, Ольга Кейн 
и Леонид Краснопёров, заняла 
первое место. Ухтинцы предста-
вили  на конкурс «Лучшая научная 
и методическая статья» работу, 
посвященную истории создания 
Пожарно-спасательного отряда, с 
подробным освещением структу-
ры, цели и задач ПСО, поэтапным 
внедрением в учебный процесс 
пожарно-спасательной подго-
товки. Прошедший конкурс был 
направлен на выявление, транс-
ляцию и дальнейшую информа-
ционную поддержку лучшего ин-
новационного педагогического и 
научного опыта.  Конкурсные ра-
боты победителей опубликованы 
в электронном журнале «Наука и 
образование: новое время» № 1, 
2015 www.articulus-info.ru 

Есть такая профессия: 
первым встречать опасность

УГТУ — за чистый 
воздух
Алексей ШЕСТАКОВ

В конце мая состояние экологии в Ухте вновь оказалось в центре внимания 
законодателей и природоохранных организаций Коми. 29 мая в ухтинской 
администрации прошло выездное рабочее совещание Государственного совета 
Республики Коми по обсуждению вопросов, связанных с состоянием атмосфер-
ного воздуха в Ухте и Сосногорске. В числе выдвинутых инициатив по улучше-
нию общей экологической ситуации прозвучало несколько предложений от 
Ухтинского государственного технического университета.

Фото Ирины САННИКОВОЙ
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— Ба, что это у тебя на руке на-
писано? 

— «Только Бог может судить 
меня». 

— Нет, на другой. 
— А, это. «Не забыть полить па-
тиссоны».

Ребята, хватит ссориться — да-
вайте драться!

Это не страшно, если гуманита-
рий считает себя нормальным 
человеком. Он ведь и считать-то 
толком не умеет.

Имеются дополнительные платные 
медицинские услуги диагностики:
УЛЬТРАЗВУКОВОЙ МЕТОД, ИССЛЕДОВА-
НИЕ СЕРДЦА И СОСУДОВ, ЛАБОРАТОР-
НЫЕ АНАЛИЗЫ, ЭНДОСКОПИЧЕСКИЕ 
ИССЛЕДОВАНИЯ.
 
Консультации врачей-специалистов:
НЕВРОЛОГА, ГИНЕКОЛОГА, ГАСТРОЭНТЕ-
РОЛОГА.

Дополнительные платные 
КУЛЬТУРНО-МАССОВЫЕ УСЛУГИ 
на берегу реки, на территории 
лесопарка:

— организация отдыха «ВЫХОДНОГО 
ДНЯ», активного досуга;

— проведение СПОРТИВНЫХ меропри-
ятий;

— услуги ПРОЖИВАНИЯ для командиро-
ванных.

Наш прейскурант очень демократи-
чен и не разочарует вас!

Санаторий-профилакторий находится 
на 14-м км автодороги УХТА-СЫКТЫВКАР,  
МЕСТЕЧКО КРОХАЛЬ.  

ПРОЕЗД ОТ АВТОВОКЗАЛА  АВТОБУСОМ  
МАРШРУТА  № 104  ДО ОСТАНОВКИ «СА-
НАТОРИЙ» 
или на санаторном автобусе (маршрут и 
расписание можно узнать у дежурного)

КОНТАКТНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ: 
8 (8216) 790-180 — дежурный,  
круглосуточно 

8 (8216) 738 741 — дежурный, 
круглосуточно

8 (8216) 738 743 — бухгалтер

Санаторий-профилакторий «Планета Университет» предлагает путевки на сана-
торное оздоровление многопрофильной направленности.  В стоимость путевки 
на оздоровление входят:  проживание в 2-местном номере, питание и физиоте-
рапевтические лечебные процедуры (массаж, ЛФК, водолечение, электро-све-
толечение, ингаляции,  галокамера, углекислая ванна, озокерит и др.). 

оказывает платные 
полиграфические услуги для 

студентов и организаций: 

распечатка с электронных носителей и 
копирование, печать чертежей больших форматов, 

пружинные и термопереплеты, изготовление 
визиток, грамот, открыток, приглашений и др. 

Мы находимся по адресу: ул. Октябрьская, 13, 
цокольный этаж, каб. 2

АНЕКДОТЫ

Все товары и услуги лицензированы и сертифицированы.

Потерял голову. 
Просто гора с плеч!

Претенденты, не работающие в 
университете, к заявлению прилага-
ют: личный листок по учету кадров с 
фотографией, заверенный кадровой 
службой по месту работы; автобиогра-
фию; заверенные копии дипломов о 
высшем образовании, ученой степени 
и аттестата об ученом звании; список 
научных и  учебно-методических 
трудов (ф.№ 16), подписанный соиска-
телем и заверенный по месту работы, 
характеристика с места работы. 
Работающие в университете подают 
заявление и список научных и учебно-
методических трудов (ф.№ 16).

Требования, предъявляемые к 
должностям профессорско-пре-
подавательского состава в 
соответствии с Единым ква-
лификационным справочником 
должностей руководителей, спе-
циалистов и служащих, раздел 
«Квалификационные характе-
ристики должностей руководи-
телей и специалистов высшего 
профессионального и дополни-
тельного профессионального 
образования», утвержденным 
приказом Минздравсоцразвития 
РФ от 11.01.2011 №1н:

Ассистент, преподаватель: высшее 
профессиональное образование 
и стаж работы в образовательном 
учреждении не менее 1 года, при 
наличии послевузовского професси-
онального образования (аспирантура, 
ординатура, адъюнктура) или ученой 
степени кандидата наук — без предъ-
явления требований к стажу работы.
 
Старший преподаватель: высшее 
профессиональное образование и 
стаж научно-педагогической работы 
не менее 3 лет, при наличии ученой 
степени кандидата наук стаж научно-
педагогической работы не менее 1 
года.
Доцент: высшее профессиональное 
образование, ученая степень канди-
дата (доктора) наук и стаж научно-пе-
дагогической работы не менее 3 лет 
или ученое звание доцента (старшего 
научного сотрудника).
Профессор: высшее профессиональ-
ное образование, ученая степень 
доктора наук и стаж научно-педаго-
гической работы не менее 5 лет или 
ученое звание профессора.
По всем вопросам (порядок и усло-
вия проведения конкурса, место, 
дата, результаты,  № протоколов) 
обращаться к ученому секретарю  
каб. 219 корп. «А», 304 корп. «Б», 
тел.: 77-44-11. 

В наше время редкий человек не пользуется Интернетом. 
ФНС России, ориентируясь на потребности налогоплатель-
щиков, постоянно совершенствует свои Интернет-серви-
сы. Один из самых популярных — «Личный кабинет для 
физических лиц». Он реализован для повышения качества 
услуг, предоставляемых ФНС России налогоплательщикам, 
и совершенствования информационного взаимодействия 
налоговых органов с налогоплательщиками. 

 Сервис позволяет налогоплательщику получать актуальную инфор-
мацию об объектах имущества и транспортных средствах, о суммах 
начисленных и уплаченных налоговых платежей, о задолженности 
по налогам перед бюджетом, контролировать состояние расчетов 
с бюджетом, получать и распечатывать налоговые уведомления и 
квитанции на уплату, оплачивать налоги и задолженность в сети 
Интернет через личные кабинеты подключенных к сервису кре-
дитных организаций, обращаться в налоговые органы без личного 
визита в налоговую инспекцию. 
 Кроме того, лица, которые представили декларацию по форме 
3-НДФЛ для получения имущественных или социальных вычетов 
(при покупке жилья, оплате обучения или лечения), с помощью 
данного сервиса могут отследить статус проверки декларации, дату 
ее окончания и результаты. 
Для того чтобы воспользоваться услугами сервиса, налогоплатель-
щику необходимо получить регистрационную карту на подключе-
ние к Интернет-сервису «Личный кабинет налогоплательщика для 
физических лиц». Для получения регистрационной карты налого-
плательщику необходимо лично обратиться в любую инспекцию 
ФНС России по его выбору, независимо от места постановки на учет, 
заполнить заявление на подключение к Интернет-сервису в ИФНС. 
При себе необходимо иметь паспорт и свидетельство о постановке 
на учет (ИНН). 
 В регистрационной карте будет указан уникальный пароль, с по-
мощью которого налогоплательщик осуществит первичный вход 
в сервис, а потом самостоятельно его заменит для последующих 
действий. 
В настоящий момент сервис набирает популярность. Порядка 15 
000 ухтинцев и вуктыльцев уже обратились в инспекцию с заявле-
нием о создании их личной странички в электронном сервисе. 
Межрайонная ИФНС России № 3 по РК (г.Ухта, ул. Пушкина, д. 2) 
приглашает всех желающих налогоплательщиков подключиться к 
самому популярному электронному сервису ФНС России «Личный 
кабинет налогоплательщика- физического лица» в любое удобное 
для налогоплательщиков время:
пн, ср: с 09.00-18.00; 
вт, чт: с 09.00-20.00;
пт с 09.00-16.45;
вторая и четвертая суббота с 10.00-15.00. 

Межрайонная ИФНС России № 3 по РК

ФГБОУ ВПО «УХТИНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ» ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ ПРОФЕССОРСКО-
ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКОГО СОСТАВА ПО КАФЕДРАМ:

экологии, землеустройства и природопользования — доцент(1);
проектирования и эксплуатации магистральных газонефтепро-
водов —  ассистент (1);   
иностранных языков — старший преподаватель (2) английский язык; 
архитектуры — старший преподаватель (1);   
бурения — профессор (1) на неполную ставку;
электрификации и автоматизации технологических процессов — 
ассистент (1)

Срок подачи заявления на конкурс не позднее месяца со дня опу-
бликования объявления. 
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Фотографии Ирины САННИКОВОЙ

Алексей ШЕСТАКОВ

Один из старейших международных праздников, Между-
народный День защиты детей отмечается в этом году уже в 
66 раз, и Ухтинский государственный технический уни-
верситет по традиции принял в его праздновании самое 
активное участие. Вуз уже много лет оказывает посильную 
помощь воспитанникам городских детских учреждений, и 
нынешнее 1 июня не стало исключением.

Рано утром свои двери перед добровольными помощниками и дав-
ними друзьями, в числе которых городское руководство, представи-
тели крупнейших промышленных предприятий, предприниматели и 
просто неравнодушные жители города, широко распахнул Ухтинский 
дом ребенка. Для своих гостей воспитатели детского учреждения и 
самые талантливые малыши устроили небольшой концерт, на кото-
ром пели, танцевали, читали стихи, играли с Петрушкой. В ответ бла-
годарные взрослые дарили малышам самые разные подарки.

Следующим событием детского праздника стали катания вос-
питанников ухтинской школы-интерната на «живых легендах» от-
ечественного автопрома. На автополигоне ПЭЛК УГТУ девчонки и 
мальчишки наперегонки запрыгивали в кабину и кузов раритет-
ных автомобилей из университетского гаража, которые, приняв 
на борт пассажиров, не спеша делали круг почета по полигону.

Как заметил начальник отдела по организации массовых 
мероприятий УКСОР УГТУ Александр Еремин, такую акцию 
для воспитанников школы-интерната № 2 вуз проводит уже 
несколько лет. В этом году ребятам посчастливилось прока-
титься на подлинном «Москвиче» 1953 года выпуска и самом 
массовом в истории советского автомобилестроения автомо-
биле — ГАЗ-АА. Правда, у знаменитой полуторки уменьшен 
кузов, а «родной» бензиновый двигатель заменен на дизель 
от Nissan.

Настоящим сюрпризом для детей стало участие в ката-
ниях реальных байкеров из  ухтинского мотоклуба «North 
Angels». Кто не мечтал хоть раз с ветерком  прокатиться на 
роскошном Suzuki или Honda?! У ребят из школы-интерна-
та эта мечта сбылась.

Участие суровых «русских мотоциклистов» под предво-
дительством президента мотоклуба Андрея Шубина в акции 
УГТУ, приуроченной ко Дню защиты детей, стало первым и 
наверняка не последним шагом на пути сотрудничества. Тем 
более что за три с небольшим года существования «Северные 
ангелы» приняли активное участие в различных благотвори-
тельных акциях и неоднократно помогали школе-интернату, Дому 
ребенка и другим детским учреждениям.

Детский 
день


